

J. L. ESTELRICH DIRECTOR

REDACCION: Calle de San Bartolomé, núm. 12.

Teléfono n.º 6

PRECIOS DE ABONO

Table with 2 columns: Type of subscription (e.g., 'Un mes', 'Trimestre') and Price in pesetas.

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIODICO DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO EDICION DE LA NOCHE

JOSÉ TOUS FUNDADOR-PROPIETARIO

ADMINISTRACION: Plaza de Cort, núm. 14 y 16

Telegramas: HORA-PALMA

Anuncios, reclamos y comunicados (Centro de Anuncios) Lus, 21.

Número suelto pesetas 0'05 Id. atrasado 0'10

Conferencias pedagógicas

Al comenzar las de este año encargamos a persona peritísima que quiso complacerse por la buena amistad que nos dispensa, el resumen de las que se celebraron en la Normal de Maestros, resumen que completa y armoniza las noticias parciales que ya hemos publicado respecto al asunto.

Entiende nuestro buen amigo que debemos hacer caso omiso de su nombre al pie de las cuartillas que remite para nuestra Redacción, y aunque quisieramos honrar nuestras columnas con una firma tan prestigiosa como la de ahora se nos ha hecho, y la reservamos, si se digna el autor favorecernos con alguna de sus producciones, para obras de mayor importancia que la relación y extracto de esas interesantes sesiones técnicas últimamente celebradas. De todos modos conste aquí nuestra gratitud.

Las conferencias pedagógicas celebradas en el Salón de actos públicos de la Escuela Normal de Maestros de esta provincia han sido bastante concurridas, a pesar de haber coincidido con la grande alarma contingida en esta ciudad, que fué motivo de una emigración numerosísima.

La primera versó sobre el tema «Notiones de Agricultura, industria y comercio. Métodos y procedimientos para su enseñanza».

D. Miguel Canals y Mir, maestro de Manacor, lo desarrolló con notoria erudición y propiedad. Expuso que la satisfacción de las necesidades individuales y sociales, no menos que el cumplimiento de la ley que Dios impuso al hombre de comer el pan con el sudor de su rostro, dieron origen a la aplicación de la actividad humana al cultivo de la tierra para aumentar la producción, ó sea a la Agricultura. La utilización de los productos agrícolas como los maderos, filamentos, pieles y de las tierras y piedras para el abrigo, la defensa y la comodidad, originaron la industria; y finalmente, las primeras operaciones mercantiles procedieron del cambio de los productos sobrantes del uno con los que alcanzaba otro en terrenos de diferente clase, exposición y condiciones diversas.

No satisfecho el hombre con los alimentos que directamente le proporcionaban los productos agrícolas é industriales, como las frutas, el pan, el vino, los abrigos, las habitaciones, procuró que á la bondad de sus trabajos acompañara el atractivo de la belleza y aun de la grandeza de donde vinieron las bellas artes y los grandes monumentos, citando el origen de muchas industrias, la perfección de varias obras de pintura y escultura y las llamadas maravillas del mundo.

Censuró el disertante la falta de afición á los trabajos agrícolas é industriales y la poca protección que se les dispensa.

Se extendió en atinadas consideraciones sobre el método de esas enseñanzas; que es necesario estimular la actividad de los niños valiéndose de la interrogación, á semejanza de Sócrates, que por medio de sucesivas preguntas llevaba el discípulo á darse cuenta y razón de las cosas. Añadió que el método analítico y el sintético deben completarse el uno al otro para afirmar las ideas que los niños adquirieran; y terminó recomendando el procediendo intuitivo ó sean las llamadas lecciones de cosas, la clasificación práctica de estas para distinguir sus caracteres respectivos, y que en la escuela tuviera el maestro material de enseñanza á propósito, y diversas sustancias, primeras materias y productos de arte que constituyen lo que se llama museo escolar.

El tema de la segunda conferencia: «Deberes del Maestro para con la sociedad y con las autoridades», fué desarrollado por D. Juan Vidal y Vaguer, mediante un discurso pronunciado con notable celo y hasta con entusiasmo.

Después de un exordio muy correcto y oportuno, expuso con claridad y acierto la idea del Maestro, considerándolo con relación á sí mismo, ó sea cualidades que deben adornarle principalmente buen carácter y sólida instrucción.

Preparándose para tratar los deberes que tiene para con la sociedad, hizo algunas observaciones acerca de la idea del deber, afirmando que son muchos é ineludibles los que tiene el hombre y mayores y más graves los del Maestro; quien, en realidad ha de serlo más bien con el ejemplo ante el pueblo, que con la palabra en el reducido local de la escuela. Con este motivo se lamentó de las malas condiciones de los edificios destinados comunmente á la educación y enseñanza de los niños, quienes frecuentemente se hallan faltos de aire puro, de luz suficiente y hasta de lugar donde colocarse; con lo cual también se halla el maestro faltó de posibilidad de cumplir sus deberes profesionales.

Dijo que el maestro debe guardar buenas relaciones sociales con todas las familias del pueblo y hallarse siempre dispuesto á complacer á todos; á la pobre viuda para leerle la carta de su hijo y contestársela con la expresión que anima á la cariñosa madre; al comerciante y al industrial resolviéndoles los problemas de cálculo inherentes á sus negocios y superiores á su instrucción; el propietario, rentista, hacendado, etc., á todos debe servir siempre dentro de los límites de la enseñanza y de la benevolencia. Añadiendo que esto obliga al Maestro á mucho trabajo y estudio constante; pero en cambio es el medio de merecer la confianza y la consideración de todos. A su entender el Maestro ha de obrar con tanta rectitud que, en casa como en la escuela, en la calle como en la iglesia, en el paseo y hasta en el casino, al cual puede muy bien asistir; pueda ser siempre modelo de circunspección, buen gusto, religiosidad y demás virtudes que en sus lecciones debe inculcar á sus discípulos.

Si para con todos los vecinos ha de ser el maestro amable y atento, es evidente que debe serlo mucho más con las autoridades, a quienes ha de respetar y obedecer, teniendo presente que la autoridad viene del mismo Dios. Esa sumisión y consideración han de evitarle toda clase de rozamiento; y si contra lo que parece natural y lógico, viera el maestro vulnerados sus derechos, tenga la persuasión de que sus súplicas serán atendidas y que solo en caso contrario debería acudir sencilla y razonadamente en su defensa ante otra autoridad superior.

Este límite extremo rarísima vez acontecerá; pero lo que puede temer es que se le llame para auxiliar trabajos de partido en lo cual nunca debe mostrarse parte; porque es maestro del pueblo y no de partido ninguno.

Si esto aconseja para con las autoridades, dijo, con mayor razón creo que nunca, en ningún caso, ni para alcanzar beneficios, ni para librarse de molestias, puede el maestro someterse á esas personas que sin llevar la autoridad oficial, ni la social, se constituyen en caciques ó déspotas de algunas localidades.

El miércoles 19 D. José Porcel y Riera leyó una erudita disertación sobre el tema «Premios y castigos. Consideración acerca de los mismos».

Después de haber cautivado la atención del auditorio mediante lucido exordio, expuso diversas consideraciones acerca de los castigos, tratando primeramente de las teorías de Bentham referentes á la penalidad. Estudiando seguidamente los fines y medios de los castigos en las escuelas, estableció diferencia esencial entre la penalidad pública y la penalidad en materia educativa, deduciendo que esta será tanto más ineficaz cuanto más se asemeje á aquella.

Clasificó las penas en corporales y morales, apreciando como intermedias las prohibitivas. Pronuncióse abiertamente en favor de las últimas abominando de las corporales; apoyó esta opinión en razones de diferentes órdenes y de variado origen. Consideró como verdadero castigo el malestar que siente quien ha faltado, cuando sufre la pena que se le ha impuesto justamente. De los castigos corporales dijo que están proscritos de nuestras escuelas desde hace muchos años, que están igualmente en desuso en la mayoría de las naciones, y que aun se hallan en vigor en Inglaterra y en Alemania. Terminó diciendo que consideraba el castigo como medio disciplinario extremo, y que el celo y vigilancia del buen maestro previenen las faltas y disminuyen los castigos.

Para todo luego al estudio de los premios explicó varias teorías acerca de las recompensas: la racionalista que exige que el deber se cumpla por ser tal y que como tal excluye el premio; y la de los filósofos que con Pascal opinan que las buenas acciones, teniendo su origen directo en Dios, no entrañan mérito humano y no son por tanto merecedoras de recompensa.

Expuso la conveniencia de aceptar la necesidad del estímulo del premio, aunque como concesión á la debilidad humana, á fin de no privarnos de resorte tan importante para la educación.

Pasó luego á la aplicación práctica del principio sustentado, hablando de los diversos premios y de las varias recompensas que pueden concederse; inclinándose siempre á aceptar las que se dirijan á la sensibilidad moral, aunque sin abusar jamás de ella. Aplaudió el elogio como premio importante.

Y terminó indicando que debe tenerse cuidado de premiarse más el trabajo y esfuerzo de los alumnos medianos, que el brillante talento de los que han sido favorecidos por la naturaleza.

DESDE MANILA

A la amabilidad de uno de nuestros amigos, debemos la siguiente carta, recibida ayer de Manila, en la que se dan ciertos detalles que no han transmitido los telegramas.

Manila 13 Junio de 1898.

Ayer recibí por un buque de guerra alemán tu muy deseada fecha 2 de Mayo y un recorte de un periódico de esa.

Me causó mucha pena tu carta, en la que vi ruda la intranquilidad de ustedes ante las primeras noticias que telegrafaban los ingleses y yanquis á España, llenas de horrores. Ni se ha bombardeado á Manila ni se incendió nada. Sí, recibimos en aquellos días á cada media hora un susto porque amenazan bombardear, si no nos entregáramos. La plaza no se entregó.

La desbandada fué absoluta. Todos los que podíamos, nos marcháramos á donde no llegaran las bombas, para volver más tarde á la ciudad porque los insurrectos invadieron pronto toda la isla. En fin, un pánico terrible, y un desastre completo.

Hoy Manila, repleta de gente, se encuentra rodeada por más de 90.000 insurrectos, disponiendo de rifles y cañones que les han proporcionado los yanquis.

El otro día fui en coche á un fuerte para ver alguna cosa, y al poco rato de estar allí, el enemigo hizo una descarga tremenda; el cochero de mi carruaje cayó reñendo, y cuantos por allí curioseaban, salieron escapados, jurando no volver más de mirón.

La situación de Manila es malísima. No podemos salir por ninguna parte. Hoy es el primer día que comemos carne de carabao (búfalo) á 12 duros la arroba; las patatas á 20 pesos el pico, igual á 3 arrobas y media, y hay muy pocas. El sitio por mar y tierra hace ya 44 días que dura.

Yo soy soldado forzoso como todo el mundo. Vamos de convoy, á las trincheras, hacemos guardias y nos hemos olvidado ya de lo que es dormir. A las siete de la noche empiezan los fuegos, pues durante el día nos dejan tranquilos, sin que pare la acometida hasta las 5 de la madrugada. Y así estamos desde el día 4.

Cada día esperamos ansiosos la escuadra española con refuerzos y nunca llega. Ya perdemos la esperanza de que llegue á tiempo. Hasta el presente tenemos á raya al enemigo. Ni ellos ni nosotros podemos avanzar. ¿Qué hemos de hacer nosotros, 2.000 hombres, en frente de unos 80 ó 90.000. Creo que nos arrollarán si España no nos protege, ó Alemania, ¡si es verdad, como aquí se dice, que está pronta á salir á nuestro favor».

En Cavite ondea la bandera americana en fondas y establecimientos suyos. Tienen unos mil cazadores prisioneros.

Hace días que esperamos impacientes al general Monet al frente de 3.000 soldados, que salieron de aquí para recoger los destacamentos y la colonia española. Se dice que trae 300 carromatos con señoras, niños y viejos, se añade que han sido copados, y todo esto sin que nosotros podamos ir á socorrerlos, por ser temerario abandonar la línea que defendemos.

Antes de ayer los insurrectos penetraron en un convento, donde mataron á más de seiscientos soldados. Los enfermos y monjas fueron conducidos á Manila en un vaporcito con bandera inglesa. Dicen que los han tratado bien, que les dieron jamón y chivero. Creo que Aguinaldo ha hecho publicar la orden de no hacer daño á los que no se cejan con armas en la mano.

Esta bondad de Aguinaldo tranquiliza á los paisanos. Pero es indudable que muchos saldrán de aquí, si el general Agustí diera permiso.

En el combate perdimos más buques de los que dicen los periódicos de España. Se hundieron con el Mindanao 11 barcos.

Cadarsó fué despedido del buque y cayó en la cubierta, pero como la bala no le dió á él, y no recibió daño alguno, se levantó y subió á otro puentecillo, y una se-

gunda bala lo descuartizó y fué á parar á la mar. El cura que administraba los Santos Sacramentos á un soldado, fué partido en dos pedazos por otro proyectil.

Toda la culpa se la echan á Primo de Rivera que no se ocupó en fortificar el puerto y la entrada, en el tiempo en que él estuvo aquí sin hacer nada y previniéndose ya la guerra con los Estados Unidos.

Actualmente hay en la bahía 19 buques de guerra: 10 americanos, 1 japonés, 4 alemanes, 3 ingleses y 1 francés. Español ni uno solo.

Zola condenado

París, 19.—Al acto de la vista, ante el Tribunal de los Asises, del proceso contra Zola, por el delito de difamación, acudió numerosa concurrencia.

Contra lo que se esperaba, no ocurrió incidente alguno á la llegada de Zola y de Picquart.

A este resultado debió contribuir el lujo de fuerzas desplegado en Versalles.

Presidió el acto Mr. Péruvier y estaban presentes como testigos los generales Billot Gouse y Pellicieux.

Al empezar la sesión, el abogado M. Labori presentó un escrito pidiendo se declarase que la querrela del Consejo de guerra no es admisible.

El Tribunal desechó la petición declarando que el Consejo de guerra tiene el derecho de formar parte en la causa.

Mr. Labori presenta otras peticiones que son igualmente desechadas por el Tribunal.

Los procesados Zola y Perreux manifestaron que no querían asistir á la vista y se retiraron del salón.

La vista continuó sin incidentes notables. El Tribunal ha condenado á los procesados á un año de prisión y 3.000 francos de multa.

Al conocerse la sentencia ha habido manifestaciones y reyertas, dándose vivas al ejército y mueras á Zola.

Ante la condena de un año de prisión, Emilio Zola ha preferido fugarse al extranjero.

También ha desaparecido el otro procesado M. Perreux gerente de L' Aurora.

Dícese que están ambos en camino de Noruega.

La última obra de Mascagni

IRIS.

El autor de Cavalleria rusticana está terminando su nueva ópera, prometida á la casa Ricordi, y que se estrenará el próximo otoño en el teatro Costanzi, de Roma.

El libreto es de Luigi Illica, y he aquí lo que podemos adelantar del argumento: El lugar de la acción elegido por el libretista es fantástico, aunque el carácter, las costumbres, los trajes y las decoraciones tienen todo el estilo japonés.

Iris, la protagonista, es una muchacha vagabunda, ignorante de todo y que desconoce lo que es el mundo en que vive; acompaña á su padre, que es ciego. Un Príncipe se enamora de ella y da el encargo á Teikomati, confidente suyo, de robarla.

Preséntase en escena una compañía de saltimbanquis; mientras los ejercicios de éstos, Teikomati roba á Iris, que confundida en la multitud, presencia la farsa de los artistas ambulantes.

El padre de Iris queda solo en escena, y en una romanza inspiradísima llama á su hijo; pero Iris no responde, y el pobre ciego no comprende en su desesperación que su hija le ha abandonado.

Teikomati es un aventurero de mala vida, un ser desprovado, entre cuyos malos oficios tiene el de proporcionar á una vieja Celestina carne inocente que sirva de pasto á la lujuria aristocrática.

Iris es conducida á sitio ignorante del peligro que corre. El Príncipe acude con otros amigos suyos, y se desarrolla allí una escena báquica con todos los caracteres de la orgía más desenfadada.

El Príncipe ama á Iris; pero ésta no le corresponde. En la situación más culminante aparece el padre de Iris conducido allí por unos vendedores.

La maldición que el ciego fulmina sobre Iris es una página musical de gran valor.

Iris huye inmaculada de aquel sitio. El peligro de que se da cuenta y la angustia de su padre la trastornan; entra en una iglesia donde se verifica una gran ceremonia religiosa, y después de larga ago-

nia en la que se la ofrecen visiones fantásticas, muere.

Aunque la fábula no es cosa del otro jueves, el libro tiene, en general, un ambiente de poesía y de delicadeza que le hace en extremo simpática.

En cuanto á la música, los números principales son una barcarola para tenor de una novedad, una gracia y una frescura propias del gran Mascagni, y un himno al Sol de gran fuerza de inspiración y de fantasía. En general, toda la ópera es un derroche de melodías originales.

En la instrumentación hace Mascagni verdaderos prodigios de originalidad, hasta el extremo de usar instrumentos nuevos: en Florencia se están construyendo veinticuatro tam tam chinos para uno de los pasajes de la obra. Además se fabrican unas campanas especiales cubiertas de una lámina metálica, las cuales producen sonidos dulcísimos.

(De El Tiempo).

NOTICIAS

Entre dos conocidos ciclistas de Bilbao hay pendiente una apuesta de 500 pesetas sobre quién de ellos recorre en menos tiempo el trayecto de ida y vuelta comprendido entre Bilbao y San Sebastián.

Advertimos á los que tengan necesidad de girar dinero por medio de libranzas, la obligación que se les halla de poner á dichos documentos de giro, el timbre de guerra de cinco céntimos.

Hasta el día 30 del corriente mes se admitirán al canje los timbres para títulos de la Duda y del impuesto de guerra que no hayan sido adheridos á ningún pliego.

El Sr. Pi y Margall ha escrito á sus coreligionarios de provincias aconsejándoles que aboguen decididamente por la paz entre España y los Estados Unidos.

En Bilbao se ejerce especial vigilancia sobre los carlistas, por temerse que después de firmarse la paz intenten levantarse en armas. Sin embargo, caracterizados carlistas aseguran que las instrucciones recibidas tienen carácter pacífico.

Escríben de Barbastro, que acuden á aquel mercado escasas partidas de cereales, debido á que recorren los pueblos muchos compradores de Cataluña.

Dícese en Málaga que de un momento á otro llegará á aquel puerto una escuadra francesa compuesta de seis acorazados, cuatro cruceros y varios avisos.

Añádese que dicha escuadra no tiene por ahora otra misión que la de vigilar el litoral comprendido entre Algeciras y Barcelona.

Dicen á los periódicos belgas desde San Pablo de Loanda que se han celebrado, con brillantez y entusiasmo extraordinario, las fiestas inaugurales del ferrocarril del Congo. Las fiestas han durado cuatro días. El día último verificóse una excursión á Brazzaville (Congo francés), en cuya ciudad fueron recibidos los excursionistas por M. de Lamotte, Comisario general de las posiciones francesas en el África oriental.

En la Gaceta de Madrid hemos leído estos días algunas disposiciones que creemos de interés dar noticia en nuestro diario:

Mandando que á los que perciben sueldos del Estado se les descuenta el importe de cuotas personales en el segundo mes de recaudación voluntaria, que será el de Agosto próximo;

Convocando á oposición para cubrir 100 plazas aspirantes segundos del Cuerpo de Correos; disponiendo la forma en que han de proveerse las ediciones vacantes en la Escuela especial de Pintura y Grabado, en las Provincias de Bellas Artes y las correspondientes al grupo de enseñanza de carácter artístico de las escuelas de Arquitectura y de artes y oficios.

También por el Ministerio de Ultramar se ha dispuesto que los individuos de clases pasivas que residen en la península y cobran sus haberes por medio de apoderados en las cajas de la isla de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, lo perciban desde esta fecha por la caja de este Ministerio.

Almacenes MONTANER SINDICATO, NUM. 2.

Pañería y novedades para Señora y caballero

SASTRERIA Y CAMISERIA

Recibidos los surtidos de Temporada queda abierta la venta de Novedades para

PRIMAVERA Y VERANO

Ricos y extensos surtidos de géneros para

SEÑORAS CABALLEROS Y NIÑOS

Se han recibido también grandes cantidades de

ROPA BLANCA

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos, es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

Almacenes MONTANER

SINDICATO, NUM. 2.

ORO

MONEDAS Y OBJETOS Unica casa que paga más bonificación.

S. Miguel, 44

SECCION DE ANUNCIOS

La Amistad



● NADAL Y BILLÓN ●

Plaza Socorro, 20 y Desemparados, 17

Fabricación y venta de chocolate, en donde encontrará el público buen chocolate de varias clases y precios. También se sirve á domicilio.

◆ Plaza del Socorro esquina á los Desamparados ◆

ANUNCIOS

MORTUORIOS

Resultan más económicos que las esquelas. Suprimen el engorroso trabajo de formar listas y escribir sobres. Evitan olvidos que con las esquelas se padecen. Ahorran los gastos de repartirlas. Son más leídos por su gran circulación. En un solo anuncio puede publicarse entierro y funeral. Se admiten á todas horas y para todos los periódicos de Palma.

En el Centro de Anuncios

21-Luz-21

Por la noche, llámase al vigilante.

Abierto todos los días laborables y hasta las dos de la tarde los festivos.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Fiebre, Disenteria, Malas digestiones, Insipiente, Vómitos, Extrínseco, Vientos abdominales, Catarrros del estómago, Diarrea, Bilia, Convulsiones difíceles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontentó, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y Farmacia de J. Valenzuela y Juan Sureda y Lliteras.

TREATAMIENTO DE LA DIABETES

VINO URANADO PÉPSICO

PREPARADO POR J. TORRENS FARMACÉUTICO

El primero y único preparado en esta forma. Es de un sabor más económico y de mejores resultados que sus similares. Las dietas de la diabetes, preparadas con todo el cuidado por procedimientos científicos, son experimentadas y acreditadas por un reconocido y acreditado especialista en esta rama de la medicina. Es de un sabor franco y rico, amigable y agradable, y es el más indicado en afecciones de este género. Es de un sabor franco y rico, amigable y agradable, y es el más indicado en afecciones de este género.

Depósitos: En Palma: Centro Farmacéutico. En Barcelona: Sección Farmacéutica Española y Farmacia del Doctor Pina. Plaza del Pino, 6. En Seville: Farmacia de J. Torres.

HERPES

CURANSE CON EL LINIMENTO SECANTE ANTI-HERPÉTICO

RÓVER

Está compuesto de sustancias inofensivas, habiendo obtenido dictamen altamente favorable de la Real Academia de Medicina de Palma. Es el preparado que más se usa en esta Isla para el tratamiento de toda producción herpética en cualquier sitio que se presente y por antigua que sea; hace desaparecer el picor que tanto molesta devolviendo á la piel enferma su estado normal. Remedio seguro y rápido para la curación de las alteraciones simples de la piel, erofalidez de la misma, erupciones, etc., etc.

CATARROS,

Bronquitis crónicas y toses pertinaces

Su cura con el licor brea ROVER, aprobado y recomendado por la Academia de Medicina de Palma.

Cuatro reales frasco

- Depósito general -

Farmacia de las Copiñas, Plaza de Antonio Maura

Impotencia

debilidad genital, Esperma ténua y esterilidad

Curación rápida con la pomada fertilizante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fricción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carreras, 12, farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: J. Huiñá 34 y 36, Centro Farmacéutico.

MÚSICA

INOVEDADES DE GRAN ÉXITO!

La Reine de Bal-Pas de quatre—Transitour.

Petite Fée-Gavotte, Aletter.—La Ballerine, Aletter.—La Fontaine, Aletter.

Valse Episode—Meyer.

Carnaval, Polka de los Gatos—Cucalossi.

Toledo-Celebres, Walse—Martin.

Humorístico, Wals—Martorell.

Ediciones de gran lujo con portadas ilustradas.

Gran surtido en cuerdas para Violin, Guitarra, Mandolina, etc. romanas y alemanas.

ALMACEN DE MÚSICA DE

P. MARTORELL—Jaime II, 103—Palma.

NOTA.—Se remiten surtidos de música á los pueblos para que puedan escoger si así lo desea el cliente, mientras dure la actual situación.

GRUTAS DEL PIRATA

Situadas en el PREDIO SON FORTEZA TÉRMINO de MANAOB

Estas cuevas recientemente exploradas y habitadas, son las más ricas en detalles de todas las cuevas en Mallorca, y sondeos tan cómodos, que pueden recorrerlas hasta las personas ancianas y achacosas.—La mejor recomendación la constituye el número sorprendente de viajeros que las han visitado desde que se abrieron al público.—El precio de entrada es de 7 pesetas 50 céntimos por toda expedición de una á cinco personas, y por cada persona más, 1 peseta.—Los guías viven en Manaoab: Andrés Fiza y Senés, calle del Capitán Antonio, número 18 y Antonio Serra y Durán, calle del Barracar, número 6.—El conductor Juan Lluís y Durán (a) Guix, transporta viajeros á las cuevas por el precio de 7 pesetas 50 céntimos por cada expedición de una á cinco personas, y 10 pesetas hasta ocho pasajeros.—Pueden ser visitadas en un solo día, aprovechando el primer tren que sale de Palma. Los carruajes paran en la misma entrada de las Grutas.

DINERO.—Se dá á préstamo Compra y venta de fincas. Cádiz, 11, Extrarredes—Palma.

AVISO.—Se desea alquilar una casa en Santa María con mucha capacidad.—Para más informes en el Estanco de calle Lrga, núm. 31.

Alquiler.—Tanto se alquila como se vende una casa que tiene tres pisos, nueve cuartos dormitorios, agua de fuente y huerto.—Informar: Luz-21, Palma.

Alquiler.—De una casa botiga, número 10, con todas las comodidades aptas para un negocio.—Informar: Morey, 4-1.

Se alquilan varias casas de sus comodidades, situadas donde antes era colegio del Pont d'Inca. Para informes: calle del Sindicat, 134, Fábrica de Gasoceras.

LA PAJARITA

San Nicolás 6 PALMA.

Especialidad en Chocolates, cafés, embutidos, quesos y Mantecas.

Cambiaremos cualquier artículo que salga malo ó abonaremos su importe.

◆ ESTA ES LA MEJOR GARANTIA ◆

Sándalo SOL. Esencia pura de Sándalo con SALOL. El mejor remedio y el más económico para curar rápidamente la BLENNORRAGIA y demás flujos de las vías urinarias. Precio: 2 pesetas 50 céntimos.

Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis SE CURAN SEGURAMENTE CON PERLAS ANTISÉPTICAS SOL

á base de CREOSOTOL TERPINOL y QUASINA

Morrhuel con hipofosfitos SOL

cura enfermedades del pecho, tumores, glándulas, escrófulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente. Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas y redondas.

Venta: En todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósito en Palma, Farmacia de J. Valenzuela

18 Folletín de LA ULTIMA HORA

Fromont y Risler

LIBRO PRIMERO

instante á su imaginación y cuando pasaban por delante de la verja de algún jardín ó parque se detenía para contemplar el enarenado camino que debía ir á parar á la escalinata... La vista de las praderas que los añosos árboles protegían con su sombra, las tranquilas terrazas á la orilla del agua, hacía que acudiese sin cesar á su memoria el recuerdo de otras praderas y de otras terrazas. Todas esas visiones y recuerdos de lujo, contribuían á que el domingo fuese aún más triste para ella y el regreso á París era lo que la afectaba más.

Suelen estar tan llenas de gente las estaciones de los pueblecillos inmediatos á París, hay en ellas tantas apreturas y tanto barullo... ¡Cuánta alegría ficticia, risas estúpidas, canciones con voz enronquecida, que no teniendo ya fuerza para cantar parece que aulla! ¡Qué á su gusto se hallaba allí el señor Chébe, que estaba en su elemento porque podía empujar alrededor del despacho, indignarse en alta voz de los retrasos de los trenes, ir á buscar al jefe de estación y hablar mal de la compañía y del gobierno y decir á Delobelle de manera que lo oyesen cuántos estaban á su alrededor: —¿Qué tal? ¡Si una cosa como esta sucediese en América!

—¿Ya lo creol—respondía el ilustre cómico y gracias á su mímica expresiva y al aire de superioridad con que daba la respuesta, hacía suponer á todos, que aquellos dos señores sabían lo que ocurría en América en un caso semejante, y con todo, lo ignoraban tanto el uno como el otro, pero

ante la gente esto les daba cierta representación.

Sidonía sentada al lado de Frantz y con la mitad del ramo sobre las rodillas, quedábase como anonadada en medio de aquel tumulto y con el cansancio de las largas esperas á los trenes de la noche. Desde la estación, iluminada generalmente con una sola lámpara, solo vía hacia la parte de afuera grandes sombras interrumpidas acá y acullá por las últimas iluminaciones de la fiesta, una calle de aldea más oscura aún, grupos de gente que se acercaban apresuradamente y un reverbero en un andén desierto.

De vez en cuando veíase pasar á través de los cristales de las puertas algún tren que no se detenía, dejando tras sí una huella de carbones encendidos y una nube de vapor. Estallaba entonces dentro de la estación una tempestad de imprecaciones y patales que dominaba el soprano agudo de Chébe, que vociferaba con su voz de gaviota

ta diciendo:

—¡Echad abajo las puertas! ¡Echadlas abajo!

Lo que se habría guardado muy mucho él de hacerlo, porque el uniforme de los gendarmes le inspiraba un miedo cerval. A los pocos minutos pasaba la tempestad y las mujeres rendidas de cansancio y despeinadas por el aire, quedábanse dormidas en los bancos de la estación. En esos casos veíanse trajes arrugados unos, rotos otros y blancos tocados ennegrecidos por el polvo.

Este era el que abundaba, el que se respiraba, ¡el polvo!

Caía de todos los trajes, se levantaba al dar un paso, oscurecía la luz, empañaba los ojos y formaba como una nube por cima de los rostros lacios. En los vagones, á los que se subía tras largas horas de espera, lo había también en tan gran cantidad... Abría Sidonia la ventanilla y ensimismábase contemplando la llanura, una línea negra sin fin. Poco después aparecían como estrellitas

tas innumerables las primeras luces de gas de los boulevards exteriores que se extendían al pié de las fortificaciones.

De esta manera terminaba el temible día de descanso de aquellas pobres gentes y la vista de París recordaba á cada uno el trabajo que debía reanudar al día siguiente. Por triste que fuese un domingo, empezaba Sidonia á echarlo de menos y se acordaba de los ricos para los que todos los días lo son de descanso y de una manera vaga, cual si soñase, recordaba los paseos de los parques entrevistados durante el día é imaginaba verlos llenos de esos que son felices en el mundo, de los que pasean sobre la fina arena, mientras que al otro lado de las verjas y por entre el polvo del camino pasaba á zancadas el domingo de los pobres sin tener apenas tiempo para detenerse un momento á mirar y envidiar.

Esta fué la vida de la hija de Chébe desde los trece á los diecisiete años.

Los años sucedíanse en ella sin producir

Noticias generales

Los pueblos

Felanitx.—Por pastoreo abusivo ha sido denunciado al señor Juez un vecino de este pueblo.

La Puebla.—Por la misma razón que el anterior ha sido denunciado un vecino de esta localidad.

Mercado de Sineu

Table with market prices for various goods like wheat, oil, and other commodities.

PALMA

Leemos, y lo celebramos, que D. Juan Malberti y Rigo ha sido nombrado ingeniero jefe de segunda clase del cuerpo á que pertenece.

En la Universidad á que corresponde este distrito se ha recibido el título de licenciado en farmacia extendido á nombre de D. Juan Solar y Bauzá, y el de maestro elemental de D. Bartolomé Mestre Burguera.

En virtud de la última modificación que ha sufrido el reglamento de telégrafos, uno de estos pasados días recibieron sus respectivos credenciales de ascenso á aspirantes de 1.ª clase del cuerpo, el oficial de telégrafos de Mahón D. Ignacio Gutiérrez y el jefe de Alayón D. Jacinto Alberto.

Con motivo de haber arrojado el calor en esta capital de una manera irresistible, los Baños de la Portella y demás establecimientos de esta clase véanse todos los días frecuentadísimos.

Anoche ocurrió un amago de incendio en una casa del Arrabal de Santa Catalina, quemándose varias enseres de cocina.

A las nueve y media de la mañana ha llegado á esta capital la correspondencia de Barcelona por vía de Alcedia.

A las diez y cuarto ha empezado á repartirse.

Para ser trasportados á sus respectivos destinos se ha pedido á esta Cárcel una relación de presos condenados por esta Audiencia.

Desde el día 17 del actual han quedado apagados los faros de las provincias marítimas de San Sebastián y Gijón.

En aguas de La Escala (Rosas) han sido hallados cinco becayos de vino; cuatro que van marcados con las letras F. E. número 4742 y sucesivos y uno con marca B. S. número 69.

Cuatro de ellos son de vino tinto y uno blanco.

Los que se crean con derecho á ellos pueden reclamar en aquella Comandancia de Marina.

En circular con fecha de hoy se recuerda á los Alcaldes de los pueblos que el día 1.º de Agosto es el señalado para que ingresen en Caja los mozos del actual reemplazo.

Para los efectos de reclamación se halla expuesto en la secretaría de Mahón el padrón de reparto individual de la contribución territorial rústica y pectuaría formado

para el presente año económico de 1898 á 1899.

Ha llegado sin novedad á Valencia el vapor Isleño, salido ayer mañana de nuestro puerto.

Esta noche, tan pronto como haya terminado el embarque de vino, se hará á la mar para los puertos de Cette y Marsella, el vapor Cataluña.

Han empezado á pagarse en el Banco de España los cupones de los Billetes Hipotecarios de la isla de Cuba, que vencieron el día 1.º del actual.

El próximo correo de Barcelona embarcará algunas partidas de plata, destinadas á varias casas de Bancos de esta capital.

En el zaguán de la Casa Consistorial se está levantando el tablado que ha de adosarse á la tribuna, desde donde el Excmo. Sr. Capitan General presenciara la entrada del nuevo obispo Sr. Campins.

Esta mañana ha conferenciado con el Sr. Alcalde el presidente de la Cruz Roja en Palma D. Manuel Vilallonga.

Se dice que se trata de reorganizar la asociación para que pueda en caso necesario prestar sus humanitarios servicios en esta ciudad.

Copiamos de un colega local el siguiente suelto:

«Lemos que en la mayor parte de poblaciones de España está bajando mucho el precio del pan, tanto que en algunas, la baja de este importante artículo alimenticio ha sido de diez céntimos de una sola vez.

En Palma, no obstante, el notable descenso que en todos los mercados ha experimentado la cotización de trigos y harinas, en nada hasta el presente hemos podido conocerlo, continuando pagándolo caro y malo.»

Por nuestra parte creemos que se hace de todo punto necesario, que en las aflictivas circunstancias por qué atraviesa esta isla, las autoridades estudien lo que pueda hacerse en este sentido.

A las cuatro de la tarde ha dado fondo en nuestro puerto el vapor frances que según decimos en otro lugar, viene á tomar cargamento de pulpa y vino.

El vigía no ha podido distinguir el nombre.

Para su inserción en el Boletín Oficial, se ha remitido por esta Delegación una circular que hace referencia á la interpretación que debe darse al artículo adicional de la vigente Ley de Presupuestos 5.º del Real Decreto de 29 de Junio último y regla segunda de la R. O. de igual fecha para la aplicación y cobranza de los recargos transitorios en cuanto se refieren á las cuotas menores de 10 pesetas no sujetas al recargo del 20 por ciento creado por dicha Ley.

La sociedad La Cortecera se reunirá en junta general extraordinaria el día 26 de los corrientes, para la aprobación del balance y renovación de dos vocales de su Junta de Gobierno.

Los Jurados, peritos y testigos que han intervenido en las causas vistas durante el presente mes, pueden pasar por la Secretaría de gobierno de esta Audiencia, para percibir sus alcances, por sí ó por persona autorizada, todos los días laborables, hasta el 27 de Agosto próximo, de nueve á once de la mañana.

Boletín religioso

Santos de mañana.—Sta. María Magdalena, penitente y San Cirilo Antioqueno obispo y confesor,

Cuarenta Horas.—Concluyen en San Miguel en sufragio de una difunta: á las seis exposición, á las diez tercia, por la tarde rosario, meditación, Te-Deum y reserva.

—Empiezan en la Iglesia de Religiosas Canonisas de Sta. Magdalena, dedicadas á su titular: exposición á las diez, después misa mayor con música y sermón. Predicará el R. P. Honorato del Val. Por la tarde se continuará la novena de la Beata y reserva.

Cultos.—En Santa Cruz, al anochecer, el ejercicio del Corazón de Jesús.

—En San Jaime la adoración de las cinco llagas.

—En la Merced todos los viernes no impedidos, el anochecer, Via-Crucis.

—En la Iglesia de las Capuchinas continuará la novena de rogativa, que empezó ayer por la mañana para implorar la pronta terminación de la guerra.

—En la Iglesia de Montesión empezará una novena en obsequio de San Ignacio de Loyola, y continuará en los siguientes días al tiempo de la misa de los siete y media.

En la Audiencia

Mañana á las nueve y media se verá en juicio oral y público ante la Sala de vacaciones de esta Audiencia la causa instruida en el Juzgado de esta Ciudad contra Juan Quetzilas Caldentey acusado del delito de lesiones á Nicolás Caldentey.

El Abogado fiscal sustituto Sr. Rosselló y Almagry sostendrá la acusación y el letrado Sr. Socías defenderá al procesado.

—Por la misma Sala de vacaciones y de conformidad de las partes se ha dictado sentencia en la causa instruida en el Juzgado de esta Ciudad contra Bartolomé Amer Liabres y se condena por cada uno de los delitos en urto á la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas y se manda se devuelvan á sus dueños respectivos los efectos sustraídos y ocupados.

Datos estadísticos

Inscripciones en los Distritos municipales

Catedral

Día 19.—Nacimientos: Varones 1.—Hembras 1.

Lonja

Día 19.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 1.

Borrascas y desventuras

Sucesos

Por la guardia Civil del puesto de Palma ha sido detenido un individuo por hurto de una cabra.

Por telégrafo

(Prohibida la reproducción)

Nos sabe nada.—Calixto García muerto El "Giralda," á la mar

Madrid 21 (3-30 m.)

New York.—El ministro de Estado contestando á varias preguntas que se le han dirigido sobre supuestas negociaciones de paz con España, ha dicho que nada sabía respecto al particular.

Los refugiados cubanos de Kingston dicen que Calixto García fué muerto de un tiro de fusil.

Tanger.—Los autoridades de esta ciudad significaron al Ministro español la necesidad que existe de que el yate español Giralda parta dentro de 24 horas para respetar de esta manera la neutralidad.

El buque español salió inmediatamente.

El cuartel general de Aguilardo.—El gobierno alemán

Madrid 21 (10-15 m.)

New York.—El cabeilla Aguilardo, según noticias transmitidas por telegramas que se han expedido en Hong Kong, ha establecido

su cuartel general en Bacon.

Dícese que el gobierno alemán no se hace responsable de la conducta observada por el almirante Dieckhoff en las aguas de Filipinas y procederá en consecuencia tan pronto como reciba informaciones del asunto.

Los cálculos de la Comisión

—No se desea la paz

Madrid 21 (10-15 m.)

Washington.—La Comisión estratégica considera necesario un contingente de cien mil hombres para poder apoderarse de la Habana.

El centro de operaciones militares para apoderarse de la Habana, se establecerá en la ciudad de Cienfuegos.

Los cálculos de la Comisión técnica inspiran temores al país de los Estados Unidos por la magnitud de la empresa,

A pesar de todo el Gobierno no desea restablecer la paz.

El secretario de Estado Mr. Day ha manifestado que sólo la prensa es la que habla de la paz.

Shafter enfermo.—Vapores apresados.—Los viveres

Madrid 21 (10-15 m.)

Washington.—El general Shafter se halla enfermo y por más que se sabe oficialmente esta noticia se desconoce la gravedad en que pueda hallarse,

Los vapores apresados en Santiago son: el Méjico, Reina, Angeles, Montero y otro cuyo nombre no se cita.

En el momento de la distribución de viveres en Santiago la muchedumbre hambrienta se amotinó interviniendo las tropas yankees para restablecer el orden. Varios oficiales yankees han sido presos por vender viveres en vez de repartirlos.

Los soldados españoles tenían gran cantidad de ron que cambiaban por galletas, carne y conservas.

La paz.—Cosas de Santiago

Madrid 21 (10-15 m.)

Washington.—El secretario de Estado Mr. Day ha dicho que sólo oye hablar de paz en los periódicos y que el gobierno no ha pensado en ella.

Háblase de la posibilidad de establecer una dictadura militar en Santiago.

Los voluntarios desarmados están irradísimos contra los yankees. Muchas de sus censuras alcanzan también al arzobispo, suponiéndole la principal causa de la rendición.

Parece que se otorgará á la Compañía Trasatlántica española, la cesión de trasportar á los soldados españoles.

Plan de campaña

Madrid 21 (10-16 m.)

Washington.—Se están activando los preparativos que se juzgan

necesarios para llevar á cabo la expedición á Puerto Rico.

Parece cosa decidida que el desembarco no lo harán las tropas yankees en San Juan, sino en Arecibo.

Puerto-Rico servirá de base de operaciones contra Canarias.

Dícese que una vez apoderados los yankees de algún puerto de las Canarias, el general Miles con un ejército invasor irá sobre la península.

Otros afirman que el centro de operaciones que servirá á los yankees para atacar á España no será Canarias, sino que lo procurarán establecer en las islas Baleares.

Las contradicciones é inseguridades con que se dan las noticias, hacen presuntir á muchos que el gobierno de los Estados Unidos no ha fijado definitivamente el plan que piensa seguir en las operaciones de la guerra, y que cada cual piensa conocer.

La Trasatlántica.—Vómito—Motín

Madrid 21 (12-15 t.)

New York.—Se ha autorizado por contrato á la Compañía trasatlántica española el transporte á la península de las tropas que quedaron prisioneras en Santiago.

La aparición del vómito en Tampa, que se había teleografiado como rumor, se ha confirmado.

Ha estallado un motín popular en Valparaíso á consecuencia de haberse votado en la Cámara chilena la emisión del papel moneda. Han tenido que intervenir las tropas.

FABRA

Ferro-carriles de Mallorca

El próximo domingo 24 del corriente, en el caso de verificarse la entrada del M. I. Sr. Obispo el tren que sale de Palma á las 6:25 tarde saldrá á las 8 noche.

Palma 2 de Julio de 1898.—El Director General, Guillermo Moragues.

Interesante ORO

Se desea adquirir toda clase de monedas y alhajas del mismo metal. No fiarse de otros anuncios sin antes saber el precio de la casa.

MONJAS, NUM. 18—ENTR.

Gafas y lentes de color

crystal de Roca y demás clases. Se hacen composuras. Precios los más económicos. 25—BRASSA—25

Banco de España

Desde hoy de 9 á 12 de la mañana se pagan en esta Sucursal los cupones de Billetes Hipotecarios de Cuba vencimiento 1.º del actual.

Palma 19 Julio de 1898.—El Secretario, E. Villarraso.

Elixir á la Inghvina Giol

El mejor preparado para el estómago. Véase el anuncio en 4.ª página

(18)

boca y dió un silbido, modulado de una manera particular.

Otro silbido idéntico contestó á lo lejos.

El jinete espoleó y Clorinda se precipitó instintivamente en la dirección del silbido lejano.

Corrió en esta dirección unos diez minutos.

Después se hizo oír de nuevo el graznido, y Clorinda se paró otra vez.

Entonces se levantó una forma humana de enmedio de los matorrales dando dos pasos hacia adelante.

—¿Sois vos, señor Héctor?—preguntó una vez.

—Eres tú, Grano de Sal?

—Yo soy, señor Héctor—contestó aquél acercándose y llevando la mano á las bridas de Clorinda.

El jinete pudo entonces distinguir á un joven de unos quince años, vestido poco más ó menos como él.

—¿Qué noticias trae?—preguntó el jinete.

—Los Azules están á tres leguas de aquí—dijo Grano de Sal con cierta tristeza mezclada de sorda irritación.

—No lo sabía, pero era de esperar—contestó el jinete.—¿Quiéren envolvernos. ¿Dónde están?

(23)

—Tranquilízate, amigo mío. Héctor tomó la escopeta, colocada en el arzón de la silla y se la puso á la bandolera.

—¡Ah! ¡Dios mío!—murmuró Grano de Sal, que veía ahora el pafuco ensangrentado que llevaba Héctor en la cabeza.—Señor, sin duda estais herido.

—No es nada... un arañazo... una bala que me ha rezado la piel... nada, en fin. Adiós, Grano de Sal; te recomiendo á Clorinda.

El joven corrió sin más demora al cercado del parque, y sin vacilar encontró una brecha, por la cual se deslizó y volvió á emprender su carrera hacia el castillo, fija siempre su mirada en la misteriosa luz brillaba como un faro en la sombría mar.

Cerca ya del castillo se detuvo y aplicó el cido.

Nuestro héroe conocía sin duda muy bien las entradas y salidas, pues siguió sin vacilar un sendero que iba á parar á una escalera de dos pies de latitud que conducía por unas treinta gradas hasta un terrazo que en otro tiempo tuvo el pomposo nombre de plataforma.

En la última grada había una portezuela.

La portezuela estaba cerrada.

(22)

Y metió espuelas á Clorinda, que chorreaban de lluvia y de sudor; de repente se detuvo el pobre animal.

Acababa de llegar al límite del bosque.

A dos tiros de fusil se alzaba sobre una colina un viejo edificio de apariencia feudal.

A pesar de lo avanzado de la noche, á pesar del mal tiempo que hacía, brillaba una luz trémula en la fachada del castillo.

Héctor fijó la mirada en aquella luz y sintió palpar con más fuerza su corazón.

—Ya lo ves—dijo á Grano de Sal.—Te envié á decirme que volviera atrás, y sin embargo, ha creído que no lo haría y me espera.

—Es verdad.

Héctor echó pie á tierra.

—Coloca á donde mejor te parezca á Clorinda, échale un puñado de harjas, secas, si encuentras, y ponte tú al abrigo para esperar.

—No os cuidéis de mí ni de Clorinda, señor Héctor; nos conecemos de mucho tiempo atrás y no tememos la lluvia. Pero no permanecáis demorados en Bellombre.

(19)

—En Bellefontaine.

—En hora buena.

—Por esa me envía á vos madame Diana. Se dice que los Azules levantarán el campo esta noche y que estarán en Bellombre al rayar el día. Madame Diana tome... ¿Qué?

—Bien sabeis que los Azules os buscan y...

El jinete sonrió ligeramente bajo su rubio bigote y acarició con la mano la culata de sus pistolas.

—¡Ah, señor Héctor! Ye en vuestro lugar desconfiaría, volvería grupa... y toruaría á Ponzangés.

—¡Pobre Grano de Sal! Tú no cuentas más que quince años, ni tienes todavía un amor en el corazón. La noche oscura, ¿eh?

—Como boca de lobo, señor.

—Pues bien, yo veo allá abajo, á través de las tinieblas, una nubecilla de humo que sube al cielo y que es todavía más negra que él: es el humo de Bellombre, y al verlo, mi corazón palpita... ¿Comprendes?

—¡Oh, señor!—exclamó el adolescente. ¡Si hubierais visto llorar á Mad. Diana!... ¡Si supierais cómo y cuánto remel...

—Es mujer—dijo simplemente Héctor;—se comprende.

EN SANTIAGO

(D. El Imparcial)

La conferencia de Mito, con Toral

El día 18 por la mañana, según dijeron los telegramas, los generales Miles, Shafter y Wheeler, con sus ayudantes, rebasaron con bandera blanca las líneas yanquis, y pidieron conferencia con el general Toral. Este se presentó poco después con su jefe de estado mayor y sus ayudantes, y empezó la conferencia.

Según los corresponsales ingleses en el campamento americano, se ofreció al general la alternativa de salir con su guarnición de la provincia de Santiago, ó de embarcarse con ella para la Península; pero en uno y otro caso le era prohibido destruir las fortificaciones y llevarse las armas.

El general Toral contestó que le era imposible acceder á la última condición, por prohibírselo las ordenanzas del ejército español.

Estas le autorizaban á abandonar la plaza, cuando fuera imposible sostener en ella; pero no podía dejar en ella armas útiles sin exponerse á ser juzgado en consejo de guerra y ser pasado por las armas. «Mi gobierno, añadió, me ha autorizado para evacuar la plaza, pero nada más.»

El general Shafter expuso la imposibilidad en que estaba Santiago de resistir más tiempo y dió pormenores acerca de los preparativos que se hacían para el bombardeo.

Toral, encogiendo de hombros, contestó:

«No soy más que un subordinado y me limito á cumplir órdenes. Si es preciso sabremos morir en nuestros puestos.»

Estas palabras del general español despertaron el respeto y la admiración de los generales enemigos.

Todo cuanto éstos pudieron conseguir fué que Toral prometiese comunicar á Madrid su situación y las condiciones ofrecidas por los norteamericanos; pero lo hizo meneando la cabeza, como si dudara del éxito de la gestión.

Incidentalmente Toral dijo que el bombardeo no había ocasionado más que la ruina de cuatro casas y herido á unos seis soldados.

Relato de un periodista alemán

Un antiguo periodista alemán que reside hace muchos años en la isla de Cuba, donde se dedica al comercio, ha dirigido á la Gaceta de la Alemania del Norte un largo despacho fechado en Cabo Haitiano, en que refiere por modo trágico y singular los sucesos de la capital de Oriente.

Dice así:

«Desde el día 1.º de Julio la conducta de los soldados de Santiago ha sido superior á todos los elogios imaginables. No creo que se pueda citar caso semejante en las guerras modernas, la escasez de alimentación era tan grande, que desde el 1.º al 7 no se daba á cada soldado sino una libra de arroz, seis onzas de pan, una cantidad muy pequeña de tocino podrido y café abundante.»

A pesar de que esta alimentación no es bastante para nutrir á un hombre que tiene que hacer un trabajo duro en un clima enervante como este, aquellas guerrillas y aquellos destacamentos no solamente atendían á sus obligaciones con puntualidad, sino que mostraban su alegría con sus continuos cánticos populares, por los cuales se podía conocer donde estaba el gallego y donde el andaluz.

No han abandonado estos soldados la guitarra ni aún en su trinchera, siendo caso curioso el de que en la Loma de San Juan, media hora antes de que comenzara el ataque estaban los soldados bailando en torno de uno que tocaba una pequeña y desventajada guitarra.

Cuando se supo el día 7 en los hospitales que la situación se agravaba y que sería

preciso rendirse, se produjo un fenómeno singular. Un cincuenta por ciento de soldados que padecían fiebres ó disentería, quisieron salir inmediatamente de sus lechos y tomar las armas. Los médicos militares se opusieron, porque temían por la vida de los que de tal manera querían sacrificarse en defensa de su bandera.

Procedieron á un escrupuloso reconocimiento de estos voluntarios de la muerte, y no tuvieron más remedio que permitir la salida de 110. Ninguno de éstos se hallaba en condiciones de empuñar el fusil; pero animados por un entusiasmo de raza que daría derecho al ejército español á los más altos y gloriosos destinos, fueron á reincorporarse á sus batallones y pocas horas después entraban en fuego.»

LA PRENSA FRANCESA

En favor de la paz

La Asociación internacional de periodistas, amigos de la paz, acaban de dirigir á sus colegas de España y de los Estados Unidos de América, el siguiente llamamiento:

A los periodistas de España y de los Estados Unidos de América

Salud y fraternidad

El mundo civilizado acaba de seguir con dolorosa angustia las terribles peripecias de la guerra, que pone á prueba en estos momentos á dos ejércitos valerosos: el de la noble y valiente España y el de la grande y libre América.

Las flotas enemigas han dado pruebas de su bravura y de su heroísmo durante el curso de los combates navales que han despertado la piedad del universo entero.

Pero ya se ha vertido bastante sangre en esta guerra fratricida, que llena de desolación á la humanidad entera. Las naciones, para hacer valer su derecho desconocido ante la conciencia universal, no tienen necesidad ninguna de estas sangrientas y trágicas hecatombes; en las que el valor humano lleve á imponderables heroísmos, pero por los cuales el sentimiento de humanidad llora la pérdida de su ideal más elevado.

Bastante sangre se ha vertido. Que la voz salvaje del cañon calle, en fin, ante el clamor de piedad universal que llega de todas partes á los que pueden terminar estos dolores y estos sufrimientos.

Ha llegado la hora de intervenir para obtener la paz. El deber de la prensa en ambos mundos es el de ejercer este noble apostolado. Asegúrese que se ocupa la diplomacia de negociar un armisticio. Los periodistas que profesen como nosotros el noble culto del respeto á la vida humana y al derecho y á la libertad de los pueblos deben, á su vez, provocar en la opinión internacional un movimiento generoso y humanitario encaminado á que cesen las hostilidades. Inspirados en este pensamiento, os hacemos este llamamiento, suplicando á todos queridos compañeros de España y los Estados Unidos, que elevéis vuestras voces poderosas en demanda de que la bandera blanca flote por encima de las aguas entre las dos naciones hoy en lucha. La humanidad reclama vuestra iniciativa.

Un arbitraje no es imposible, y la diplomacia puede fructuosamente encargarse por el honor de todos, de resolver estos conflictos. A vosotros, grandes compañeros, os toca preparar esta obra de calma y de olvido, de paz y de reparación.

Y á esta obra os invitamos, en nombre del Derecho y de la Justicia, en nombre de la civilización, en nombre de la humanidad.

Por el Comité de la Comisión Internacional de periodistas amigos de la paz:

Charles Beaugier, presidente (tiputado) Marcel Haart, secretario general, MM. Emile Arnaud, Hector Depasse, Urbain Goier,

Maurice Leudet, Gaston Moch, Gaston Morin, E. Potonié Pierre, Edmond Tiandiere, Manuel Vasseur, doctor Paul Goldmann, Dr. Saint Georges Armstrong Georges Lorrain, Alexandre d'Arty, Esenat, Clifford Millage, Mooney, Argiriades, Borostyant, Caponi, Raqueni, Israel X. de Carvalho, Silva, Lisboa, Louis Macon, Ahmed Riza, Mme. Maria Pognon, Marya Cheliga.

TOROS

En Madrid se celebró el domingo último una novillada que no tuvo nada de notable.

Se torearon seis toros del Duque de Versagua, de los cuales tan sólo uno tuvo condiciones de lidia. Mataron medio caballo cada uno.

Dominguín y Bombita Chico trabajaron mucho. Con el capote no lo hicieron del todo mal; pero en la suerte de matar estuvieron ambos desgraciados, principalmente Ricardo Torres.

Bombita al dar unos capotazos al último toro fué cogido, corneado repetidas veces contra los tableros y sacado por la fiera á un par de metros de las tablas, lo cual produjo alguna emoción en el público.

Pero como el bravo mozo tuvo la suerte de que el toro hiciera toda aquella faena con un cuerno muy mojado, de arreglar los desperfectos no tuvieron que encargarse los facultativos, sino el sastre, y el chico siguió toroando como si tal cosa.

La corrida organizada en Barcelona, á beneficio de la cruz Roja, que tanto entusiasmo había despertado entre los aficionados y los buenos patriotas, se celebró el domingo último en la ciudad condal y resultó brillante.

La plaza estaba profusamente adornada con escudos, danderas, tapices y flores y en el ruedo se había simulado con serin de colores una artística alfombra.

Torearon las cuadrillas de Guerrita, Bombita, Villita y el Algabero.

Los dos primeros fueron ovacionados varias veces durante la lidia, principalmente el Guerrita que en el cuarto toro clavó tres pares de banderillas con sin igual maestría.

Los otros diestros estuvieron bien aunque no tan afortunados.

El ganado fue bueno.

La más negra

Dice La Estafeta en su número de ayer, que el Banco de España ha vuelto á exponer al Gobierno algunos reparos para suministrar tanto dinero como se le pide.

Y además añade: «La magnitud del problema que en este orden tiene el Gobierno que resolver, se comprende solamente con saber que no transcurre semana sin que de Cuba venga algún giro, por cantidades que ninguna baja de un millón, y aun se comprenderá qué dificultades tan grandes no existirán para la obtención de dinero teniendo conocimiento de los anticipos que lleva hechos el banco de España, los cuales se aproximan á la cifra de 800 millones efectivos de pesetas.»

Esos 800 millones han sido facilitados: 297 con billetes hipotecarios de Cuba; 241 con obligaciones sobre la renta de Aduanas (segunda emisión); 160 con delegaciones sobre la renta pública (timbre, tabacos, alcoholes, consumos); y 95 títulos de la deuda al 4 por 100 interior.

Las cifras que quedan expuestas dan clara idea de la situación, cuya gravedad salta á la vista, añadiendo que después de todos esos préstamos, se deben en Cuba unos 320 millones de pesetas. El mismo periódico dice que se están con-

faciando ya los billetes de cinco y de una peseta, implicando á su parecer, esta medida, que habrá que marchar hacia el curso forzoso.

NUESTRA INFORMACION

Oceánicas económicas

El Ayuntamiento repartió ayer 500 bonos, los señores de la Junta 200, se despacharon allí 282 y extrajeron 196 suplementos, que forman un total de 1178 raciones.

Hoy se ha servido potaje de habas.

Don Jerónimo Motta

A las cinco de la tarde de ayer llegó hasta nosotros la fatal nueva de haber fallecido repentinamente en su casa veraniega del Terreno el celoso ayudante de Marina de este puerto D. Jerónimo Motta.

El señor Motta gozaba de muchas simpatías entre la gente de mar, por el favor que continuamente solía dispensarle, habiendo sido muy sentida su muerte.

Las condiciones de buen marino las garantizan las hojas de servicio obtenidas en sus cuarenta viajes á América, por cuyo motivo había merecido la distinción de la cruz de Isabel la Católica y otras no menos importantes.

La repentina muerte del señor Motta le atribuyen muchos á las fatigas que le produjo su actividad ante la noticia de la llegada de la escuadra norteamericana á Gibraltar, para lo cual y en previsión de que pudiera venir á Baleares, en menos de cuatro horas adquirió víveres y municiones para salvar del peligro que hubieran podido correr los habitantes de Cabrera; trabajos que recrudecieron en el St. Motta la tenaz y crónica afección asmática que padecía.

Descansen en paz el alma del finado y consuele Dios á su atribulada familia.

La entrada del Obispo

A las noticias que adelantamos anteayer referentes á la entrada del Obispo, podemos añadir el itinerario que la comitiva recorrerá desde la iglesia de Sta. Magdalena hasta la Sta. Iglesia Catedral, que es el siguiente: San Jaime, Brondo, San Nicolás, Verí, plazuela del Rosario, calle de Santo Domingo, plaza de Antonio Maura, Cort y calle de Palacio, entrando por la puerta principal en dicho templo.

Una vez en este punto, se cantará un solemne Te Deum en acción de gracias.

La hora fijada para hacer la entrada es á las cinco y media de la tarde del próximo domingo.

En la Catedral ayer empezaron á colgar los damascos y cortinajes para el recibimiento del nuevo prelado.

Del mar

Importación y exportación

Ayer y anteayer fueron días de mucho movimiento comercial en nuestro puerto y tal vez serán los mayores en la presente semana.

El embarque de pulpa de albaricoque por una parte y la partida de harina llegada de Barcelona por otra, contribuyeron á ello.

La partida de harina importada, que según tenemos entendido se elevó á 2.000 y pico de sacos, fué pedida á Barcelona con urgencia por varios comerciantes de esta

plaza, en previsión de lo que pudiera suceder, si como se dijo, llegará en tiempo más ó menos breve la escuadra norteamericana á estas aguas.

Con las existencias que tenemos ya en Palma, la que se fabrica en la isla y los pedidos que se tienen hechos á Barcelona y que irán llegando en los próximos correos, podría resistir nuestra capital un bloque muy largo sin que se notara la falta de esta mercancía.

A igual previsión se atribuye el extraordinario pedido de galleta que se hizo á Barcelona.

El movimiento de exportación consistió en gran cantidad de pulpa de albaricoque, cuya fabricación se adelantó, como su embarque, por temor de que dentro de breve tiempo no quedara bloqueada nuestra isla, en cuyo caso quedarían anulados los compromisos, produciendo una considerable pérdida á estos fabricantes.

La expresada pulpa, exportada ayer, procede en gran parte de las fábricas que en Binisalem poseen los señores Alzamora Hermanos y D. Gaspar Vicens.

Es muy probable que el vapor Cataluña embarque para Marsella gruesa partida de esta mercancía, y en caso contrario, que venga á recogerlo un vapor francés.

La carga que se embarcó ayer para Valencia además de la expresada pulpa, consistió en una partida de 100 y pico de bocoyes de vino, cuyas transacciones van aumentando cada día más. La suela, cajero, pequeña partida de almendrán y farderia varia, constituyeron ayer el sobordo del vapor Isidoro.

De Mahón llegaron también algunas toneladas de carga varia, consistente en su mayor parte, en queso, vino, habas, avena, garbanos, maquinaria y pinturas.

De Barcelona después, de la harina predominar el papel, tejidos, licores y hierro en piezas.

Las mercancías en expectation de embarque son el carbón, la corteza de encina paja, vino y proximamente la algarroba.

Embarcadas están 400 toneladas de carbón en los veleros Virgen del Mar y Joven Pepita. También la polacra goleta Ermeninda tiene á bordo barriles y efectos varios, para hacerse á la mar.

TIENDA NUEVA DE S. JOSÉ

IGNACIO FIGUEROLA

Central: Brondo 7.—Sucesor: Jaime II 14

La casa que vende más barato

Especialidad en telas blancas

Generos de punto, camisetas calcetines, calzon

cillos y pantalones.

Mantelerías en todas clases.

PERCALES, VICHIS, BATISTAS Y PIQUÉS

RASOS algodón para vestidos de señora DRILES

COLCHONES, cubre camas y mantas.

Todo cuanto se desee para equipos de novios

Gran surtido en GENEROS DEL JAPON, propios para regalo.

La casa que vende más barato

Comisión Provincial de Baleares

El próximo martes 26 del actual á las cinco de la tarde, el Capataz de cultivos D. Juan Bartohn explicará en el Vivero de provincial de vides americanas el procedimiento para ingestar surtidos por medio de Escudete; y enseñará prácticamente dicho procedimiento á los viticultores que deseen aprenderlo.

Lo que se anuncia en el B. O. y periódicos de esta Ciudad para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar.

Palma 20 Julio de 1898.—El Vice-presidente, Manuel Guasp.—P. A. de la Comisión provincial, Silvano Font, Srío.

Venta de bosque y Pinares

El día 27 del actual se venderán el bosque de Son Dameto y los pinares de Son Berga, Torá La Romana, Son Perot y Son Gil y el monte de Son Fallós.

Para informes: dirigirse calle de Zagranada-28 y á D. Gabriel Ramis, Procnador, Plaza de San Antonio número 7.

—(20)—

—Es verdad, señor, pero...
—Pero Grano de Sal, amigo mío—replicó el jinete con acento afectuoso y triste,—si no has amado nunca á una mujer, á lo menos tienes madre. ¿La amas?
—¡Si amo á mi madre!—exclamó Grano de Sal.
—Pues bien, supón que estás en mi lugar, montado en Clorinda y que tu madre está en Bellombre, mientras que los Azules están en Bellefontaine, y te fusilarán si te cogen... ¿Irias tú á Bellombre?
—¡Ah! sí, iría—contestó el muchacho, cuyos ojos brillaron como encendidos carbones.
—Pues bien, yo no tengo padre ni madre y Mad. Diana ha suplido todo esto para mí. ¿Comprendes?
—Comprendo muy bien.
—Ahora, pues, en marcha. Cuando lleguemos al cercado del parque guardarás á Clorinda.
—Vamos, pues.
—Salid á la grupa; Clorinda es fuerte de lomos y nos llevará bien á los dos.
—No hay necesidad, señor; yo corro tanto como ella.
Y mientras que el jinete espoleaba á su yegua y volvía á su carrera á través del bosque, Grano de Sal se puso á correr á su lado con la velocidad de un ciervo, criado

—(21)—

y amo, devorando el espacio, continuaron hablando.
—Los Azules se imaginan que van á entrar en el Bocage como han entrado en la Turena y en el Poitou—dijo Héctor.—Pero el Bocage está cubierto de bosques, cortado de ríos y embreado de estanques. Hay un cañón de escopeta detrás de cada maturo, y los dos regimientos que vinieron de Nantes están á estas horas aniquilados.
—Parece que son muchos en Bellefontaine.
—¿Cuántos son?
—Hay tres escuadrones de cazadores y uno de húsares.
A esta última palabra se estremeció el caballero.
—¿Estás seguro de lo que dices, Grano de Sal?
—Sí, señor. Y hay un regimiento de infantería.
—Pero esos húsares... ¿Sabes de donde vienen?
—Son los que habían Poitiers el año pasado. Se lo he oído decir al general, padre de la señora Diana.
Héctor suspiró dolorosamente.
—¡Mi antiguo regimiento!—exclamó.—¡Voy pues, á batirme con mis pobres camaradas!

—(24)—

Héctor repitió allí, pero mucho más bajo y dándole una entonación lejana, el grito lamento del mochuelo que Grano de Sal había hecho oír una hora antes.
El grito del ave nocturna estaba tan bien imitado, que se hubiera jurado en el interior del castillo que procedía del bosque inmediato.
Luego al punto la ventana en que brillaba la luz, y que abriéndose á pie llano sobre el terrazo se hallaba verticalmente sobre el joven, se abrió por discreta mano.
Héctor trepó por un tronco de vid centenario que allí había, y muy luego se lanzó sobre el terrazo.
Entonces una sombra de mujer se dibujó en el rayo luminoso de la ventana, que se abrió completamente, y dos brazos rodearon el cuello del joven.
—¡Oh! ¡Qué imprudente!—murmuró una vez encantadora y dulce como un suspiro del aura de la noche en los bosques.
La ventana se cerró luego que dió paso á Héctor, y éste se encontró en un gabinete tan lindo y bien amueblado que se hubiera creído pertenecer al más elegante hotel de París.
Héctor tenía delante de sí una mujer de unos veinticinco años, vestida completa-

—(17)—

ra vista hábitos femeniles, si sus ojos negros y brillantes y las pistolas que llevaba á la cintura no hubieran dicho eloquentemente que tenía el alma de un hombre y el corazón de un soldado.
Además llevaba al lado un sable de caballería, y la silla de su cabalgadura tenía un hueco á propósito en que encajaba una escopeta de dos cañones.
Sin embargo, el joven, á pesar de su aparato guerrero, no llevaba uniforme ni insignias militares.
Un pañuelo blanco, jaspeado de algunas gotas de sangre, abrigaba su cabeza; una casaquilla roja como la que usan los vándalos, calzón azul y botas de montar completaban su traje.
—¡Corre, Clorinda, corre!—repitió, aun estamos lejos de Bellombre, y la noche avanza... y Diana me espera.
Clorinda, como si hubiera comprendido á su amo, precipitó aun más su galope, y pasaba como una sombra á través de los obstáculos del bosque.
De repente se hizo oír un ruido extraño... un grito, como el lamento graznido de un ave noctívaga.
El jinete recogió bridas y Clorinda se detuvo.
El grito se reprodujo.
Entonces el joven se llevó dos dedos á la